

Presentación

Ante la consigna “Chile Despertó”, durante las últimas semanas un amplio sector de la población de nuestro país ha sido protagonista de numerosas y multitudinarias jornadas de protesta y movilización social. De las formas más variadas y en todos los rincones de Chile, se ha interpelado a las instituciones por mayores y mejores coberturas en seguridad social, y, de igual forma, por un trato más digno hacia la ciudadanía, en especial para aquellos grupos históricamente excluidos. La demanda no solo se sostiene en la precarización de las condiciones de vida de las personas, como resultado de la radicalización del neoliberalismo, sino además en la necesidad imperiosa de construir un nuevo pacto social más inclusivo, justo y democrático. Así, la ciudadanía hoy está jugando un rol fundamental, de cara a un proceso constituyente inédito en la historia del país. Con todo lo anterior, reconocemos en el trabajo de divulgación del conocimiento una tremenda oportunidad para nutrir la reflexión acerca de los fenómenos sociales, y acompañar las experiencias de intervención social, en especial en tiempos de cambio.

En este escenario, reconocemos aún más el trabajo desarrollado por las y los articulistas que nos confiaron sus trabajos. Del mismo modo, agradecemos al equipo de evaluadores y evaluadoras que, como es habitual, generosamente compartieron sus observaciones y sugerencias para asegurar la calidad de los artículos que contiene el presente número de revista *Perspectivas*. En efecto, cada uno de los trabajos que aquí se presentan dan cuenta de un abordaje riguroso en torno a un conjunto de situaciones sociales y actores que, en estos días, más que nunca cobran relevancia en el debate académico y nacional.

Resultados de investigación

Comenzando esta sección, el trabajo de Valentina Hernández retoma un tema de indudable relevancia ética y política para nuestra sociedad. Se refiere a la percepción de justicia y experiencia

de reparación de personas víctimas de violaciones a los derechos humanos durante la dictadura en nuestro país. Sin duda, uno de los aspectos de mayor relevancia de este artículo, es su aporte para una comprensión más amplia de la reparación en materia de derechos humanos, la cual trasciende las dimensiones del mejoramiento del bienestar de las víctimas, incorporando la imperiosa necesidad de juicio a los responsables, reduciendo así la sensación de impunidad.

A continuación, el artículo de Samuel Erices y Sebastián Maldonado se adentra en un fenómeno de profunda complejidad: la población migrante trans y el ejercicio del comercio sexual en el contexto de la trata de personas. A la ya reconocida invisibilización de gran parte de la sociedad hacia este grupo social, se suma la precaria normativa existente que pueda garantizar los derechos de estas personas. En este escenario, sus hallazgos son un aporte al diseño de intervenciones sociales que pongan en el centro el valor de la persona, e interpeleen la hegemonía del poder patriarcal presente en las instituciones y sociedad.

Análisis y reflexiones sobre la intervención social

Iniciando este apartado, Carla Fierro y otros analizan un fenómeno que ha estado presente con mucha notoriedad en la agenda pública durante los últimos años, despertando el interés de la academia, así como de la opinión pública. Se trata de un análisis que aborda la compleja relación entre el asentamiento de los inmigrantes y la representación de la desigualdad en los espacios territoriales. Los aportes de este artículo contribuyen a una mejor comprensión de esta emergente problemática social, y de cómo las políticas públicas y otros actores sociales se relacionan con estas nuevas manifestaciones de la desigualdad.

Seguidamente, el artículo de Felipe Paredes y Alexis Bustos propone una reflexión necesaria acerca de un tema evidentemente sensible y necesario de considerar, tanto en su complejidad analítica como en su dimensión ética y humana. La sobre exposición a

la que se ven expuestos los jóvenes que han sufrido experiencias de abuso sexual infantil pudiera hacer de la intervención social, en este contexto, un elemento que no contribuya necesariamente a la superación de las experiencias traumáticas. Los autores exponen la posibilidad que brinda la terapia narrativa para acompañar a quienes han sido víctimas de violencia sexual.

Cerrando esta sección, el trabajo de Joselyn Riffo propone el consumo problemático de drogas de jóvenes de sectores empobrecidos como el tema central de su análisis. En este artículo, a partir de una perspectiva que aborda más allá de la problemática en el sujeto, observa los factores que podrían incidir en las prácticas abusivas a temprana edad. La autora fundamenta en la Convención de los Derechos del Niño la necesidad de contar con mayor oferta especializada, que proteja el desarrollo integral de la juventud.

Análisis del Trabajo Social: transformaciones y desafíos

En esta sección, el artículo de Diego Reyes propone una reflexión acerca de un tema de creciente interés en la comunidad profesional, se refiere al desarrollo del Trabajo Social Clínico en Chile. Mediante un análisis documental arqueológico y genealógico, el autor explora en los vestigios históricos de esta especialidad, la cual hoy requiere ser esclarecida ante las transformaciones que experimenta la identidad profesional, en un contexto de transformación de los escenarios actuales de intervención.

Reseña

Al finalizar este número, Francisca Márquez presenta la reseña del libro *Ayudar a los pobres. Etnografía del Estado social y las prácticas de asistencia*, de la autora Carolina Rojas.